

LA UNIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. UNA peseta
Fuera: semestre DOS id.

Se publican los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicaciones á precios convencionales
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta.

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 4 de Febrero de 1909

Toda la correspondencia á nuestro

Administrador

Núm. 96

PROSPECTIVA POLÍTICA

DEL AÑO

(De Faro)

¿Qué modificaciones substanciales ha originado el pasado año en la vida nacional española? Esto debemos preguntarnos y á ello debemos responder. Pero hagamos notar que esa pregunta tiene en nuestro país un valor sólo comparable al que alcanzaría de ser formulada por un búlgaro ó por cualquier ciudadano de alguno de estos epilépticos Estados nacionales que de vez en cuando aparecen en los Balcanes; es pregunta propia de pueblo no constituido aun para las necesidades de la vida moderna, si bien esta vida no es de ayer; su embrión es preciso buscarlo en la muerte del ideal caballeresco, en la modificación del régimen de propiedad que se inicia en Europa hacia el siglo XV, en la aparición del maquinismo y en la variación del centro de gravedad político, al hacer de la vida ciudadana el objeto del ideal de libertad, inagotable en su contenido, como todo ideal.

Muchas veces hemos hablado de cuáles son los problemas fundamentales de nuestra nación; del problema de cultura, el religioso, el agrario andaluz, el acaparamiento de los beneficios de la Banca nacional por entidades determinadas; la falta de proporción en la tributación, etc. Puestos frente á ellos, la cuestión se plantea en estos términos: ¿Qué agrupación política puede darles solución? ¿Podrá ser un partido conservador quien inicie una reforma constitucional, para implantar la libertad de cultos y la neutralidad religiosa de la escuela? ¿Es este partido el llamado á intervenir en la cuestión agraria, imponiendo doble gravamen á los terrenos no cultivados y preparando la desaparición de los latifundios? ¿Puede ser un partido conservador el que imponga la progresión del impuesto sobre la renta y castigue á la plutocracia? Todo ello indica una iniciativa reformista, que por definición no existe en los partidos conservadores, cuya misión es meramente contentiva.

Por principios, el partido liberal resulta el indicado para acometer la obra de reconstrucción.

Pero, ¿no tendrá el partido liberal demasiado peso muerto? Esta duda nubla el horizonte de la España viva. La Historia en los pueblos es como la tradición en las familias; forma hidalgos, pero ata al pasado. Los bellos modales, el gusto, el sentido artístico, todo ello necesita de una labor de siglos, es fruto tardío. Los pueblos jóvenes, Alemania, Estados Unidos, son toscos. La tradición fija y determina la personalidad, pero se paga muy cara. El partido liberal español tiene mucha historia, demasiada, para que pueda dar solución á lo que tan imperiosamente necesitamos resolver. Sus raíces no se han afirmado entre las densas capas populares; no se han alimentado directamente, tomando los elementos simples que el pueblo brinda; los han tomado transformados de donde mismo los recibiera el partido conservador.

¿Será, pues, inútil el movimiento actual de propaganda liberal que están realizando los elementos que componen el bloque de las izquierdas? Creemos, por el contrario, que la nota positiva, lo que con carácter constructivo se puede señalar como obra realizada en el pasado año, estriba en la unión de las izquierdas, en el mutuo apoyo de republicanos de extremo radicalismo, como son los de Valencia, y liberales que siguen al Sr. Moret. El entusiasmo que en la mayor parte del país está levantando esta campaña es muy grande. Las fuerzas liberales, hacia muchísimos años, tal vez desde las últimas Constituyentes, que estaban abstenidas de una relación corporativa directa con el pueblo, y al ponerse de nuevo á su lado recobran la vitalidad perdida. Los pueblos meridionales han nacido para una vida de democracia; aman la plaza pública, y es preciso acudir á ella, porque aquí es donde el político educa al pueblo para la vida ciudadana. Atenas y Roma fueron construidas desde la plaza, y derrumbólas la falta de cultura de la plebe. Es que para gobernar una democracia se necesita que la acción directora converja á un propósito: levantar mas y más el sentido educativo de la masa. Pero esto lo hemos aprendido con los años; por ello, conforta el ánimo comparar la democracia francesa, que dirige

Jaurés, con la romana de los Gracos.

No todos los elementos del partido liberal tienen igual entusiasmo; evidentemente, las fuerzas que más se han movilizado son las que todavía conservan ardores de juventud y las izquierdas no monárquicas. Aquí reside la gran fuerza y esperanza de este movimiento. Tal vez éste será el medio de que el partido liberal sufra la modificación que las necesidades de nuestra política exige; es más, lo creemos seguro. Las afirmaciones, un poco temerosas, opacas, inconcretas, que el Sr. Moret, hiciera en Zaragoza, cayeron en medio de la nación como los guijarros de una altura en la corriente del río; y sus formas se han ido precisando, y hoy algunas de ellas son terminantes. No era posible que fueran rodando por el cauce un día y otro sin alterarse. Y así acontecerá con todo; porque la campaña, mientras más se mantenga, más atmósfera de seriedad irá formando; pero tendrá que ser más rica en concesiones.

Mas, si el pueblo alza sobre sus hombros á estos políticos y los lleva al Gobierno, no queda desamparado de dirección: á la puerta, junto á él, quedan los republicanos, que le arengaron confiados en la promesa y en el honor de una palabra empeñada; á un lado estarán igualmente los elementos dinásticos, más de la izquierda que dirige el Sr. Canalejas, y todos ellos formaran una segunda fuerza de ataque, que seguramente tendrá pujanza bastante para destruir al partido liberal, si éste no realiza aquello á que se está comprometiendo, y lograrán, además, que gran parte de sus elementos vayan al partido conservador, sustituyéndolos con otros, sacados del grupo izquierdista. Como se vé la actitud en que se ha colocado el partido liberal es de gran interés para el que se preocupe de nuestros asuntos, porque además existe una incógnita cuya resolución es necesaria para que el partido liberal pueda hacer esto, y es la actitud de la Corona.

Para las fuerzas conservadoras el año ha sido de gran descalabro. Empezaron en 1908 con el mismo vigor que cuando entraron en el Poder. En Enero pusieron sobre el tapete la ley de Administración

local, y ahí está aún, estancada y con visibles probabilidades de quedar extramuros ó sufrir modificaciones radicalísimas. Y el quebranto ha alcanzado á otras fuerzas de la derecha, muy singularmente á la Solidaridad catalana, cuya derrota en las elecciones tiene una significación enorme. De 52.000 votos que representaron en las elecciones de hace dos años, es decir, las últimas generales, sólo les han quedado, según hemos visto, 29.000; en tanto que el partido antisolidario catalán, que no alcanzó representación en Cortes por no haber reunido más que 22.000 votos; ha triunfado ahora, sacando sus tres candidatos con 30.000. Cuando de este modo se mueve la opinión en la propia Cataluña parte abandonando las banderas solidarias para ir al retraimiento y en número de 8.000 para alistarse en las filas enemigas, no cabe otra interpretación que la de estimarlo como signo de debilidad, ya que la solidaridad nació para conseguir lo que no ha obtenido.

¿Vendrá á desembocar este movimiento de simpatía y aplauso, por los elementos de la democracia, en lo que la nación pide y necesita, sin que se produzcan disturbios ni agitaciones? ¿Se aventurarán todos los elementos que representan el pasado, numerosos en este viejo caserón de antiguos hidalgos de gotera, a que se remoce interiormente la nación? Porque á semejanza de esos hombres que han corrido demasiado velozmente y se han gastado, España necesita rehacerse con el bálsamo de su propia naturaleza, tónica y fuerte; más le precisa hacerlo con tenacidad firme y cotidiana.

MANUEL TROYANO.

LA GANADERÍA EN ESPAÑA

Diversos factores han motivado que las estadísticas de ganadería publicadas en épocas distintas no pueden ser consideradas como exactas, resultando de ello un desconocimiento grande de la importancia de esta rama de la riqueza nacional.

Aunque comparada numéricamente la existencia actual con la de siglos anteriores resulta indud a

ble la disminución de la ganadería española, debida á variadas causas, entre las que, como principal, figuran los efectos de la desamortización, ni atendiendo á la cantidad ni teniendo en cuenta la calidad, es actualmente tan grande como la creencia general supone el decaimiento de nuestra ganadería, pues si es exacta la aludida disminución, no es menos cierto que, de algunos años á la fecha, se ha notado una provechosa reacción, reflejada en el resultado de las últimas estadísticas publicadas y en el que arroja la presente.

Cuanto se ha dicho acerca de la degeneración de nuestras razas se basa, más que en el conocimiento exacto de la ganadería española, en incompletas comparaciones con las más perfeccionadas razas extranjeras, olvidando diferencias de medios y sistemas de cultivo que de manera tan esencial influyen en el desarrollo, conformación y mejora de las reses.

Es evidente que la ganadería española puede y debe ser objeto de fomento, pero para lograrlo sobre base segura es preciso conocer bien lo que tenemos para determinar las orientaciones más convenientes y los medios de mejora.

La Asociación general de Ganaderos viene organizando concursos de ganado; la Exposición de lanas de Zaragoza tendió al mismo objeto, así como los trabajos de estadística que aquella corporación ha realizado, reuniendo, después de penosa labor, datos y antecedentes de los pueblos de España, habiendo conseguido, con los remitidos por ingenieros agrónomos, alcaldes y visitantes de ganadería, formar la estadística pecuaria de la nación.

En ella no se ha limitado á reunir noticias del número de reses existentes en cada término, sino que se ha procurado averiguar, entre otros datos, las razas, coste de producción, precios y forma de efectuar la venta, ferias y mercados y reses sacrificadas en los principales mataderos.

Con todos estos datos ha publicado la Asociación un folleto de gran interés, en el cual da la totalidad de las cifras siguientes:

Caballar.	445.776
Mular.	832.252
Asnal.	790.030
Vacuno.	2.452.197
Lanar.	16.119.051
Cabrio.	3.355.404
Cerda.	2.120.177
Total.	26.114.889

Estas cifras revelan un importante desarrollo de la ganadería española, muy digno de tenerse en cuenta.

BIVONA Y LAS NUEVAS CARRETERAS

Merced á los incesantes trabajos que sin interrupción realiza el Sr. Duque de Bivona en provecho real de los intereses materiales del distrito de Jaca, trabajos que palmariamente demuestran la solicitud con que viene atendiendo la satisfacción de las necesidades que esta montaña siente, por Real orden del ministerio de Fomento fecha 25 del último Enero y de conformidad con lo informado por el consejo de Obras públicas en virtud de lo que prescribe el Real decreto de 30 de Enero de 1903, se ha ordenado el que sean subastadas en el corriente año 1909 las siguientes carreteras afectas al partido de Jaca, propuestas y defendidas por nuestro querido amigo el Sr. Duque de Bivona.

La de Orna á Jánovas, sección comprendida entre la estación férrea de Orna y Laguarda.

La del kilómetro 8 de la carretera de Biescas á Pauticosa, 2.º trozo travesía de Biescas.

Y la de Santa Isabel á Aragüés del Puerto, pasando por Jasa.

Además de dichas tres carreteras que cual decimos serán subastadas en el presente año, se ha acordado también debido á las incesantes gestiones del Sr. Duque de Bivona, el que durante el mismo 1909 sean estudiadas las siguientes que ya figuran en el plan general de carreteras del Estado.

La de Riglos á Biel.
La de Puente de la Reyna á Martes pasando por Arrés en la de Jaca á Sangüesa.

La de Siresa á Hecho en la de Hecho á Puente de la Reyna.

Y la de Castiello de Jaca á Acín en la de Zaragoza á Francia.

Los hechos apuntados, con su fría y escueta verdad, son suficientes por sí solos para poner de manifiesto ante la faz de la montaña toda el interés grandísimo que por ella siente siempre y en todo momento nuestro querido amigo el Sr. Duque de Bivona y testimonian muy expresivamente el cariño y protección que siente y dispensa á esta noble tierra el ilustre aristócrata, parco, muy parco en el ofrecer y pródigo muy pródigo en otorgar.

El porvenir suele muchas veces dar fuertes meritis al pasado singularmente cuando espíritus poco aprensivos solo se preocupan del hoy sin comprender que el mañana los deja muy mal parados al amanecer la verdad; pero en cuanto á Bivona afecta, los hechos claramente dicen que el hoy como el ayer y el mañana, son de completo acuerdo y solo responden á un fin, esto es, al progreso de los intereses de este país de los que es su más decidido patrocinador, como los montañeses han reconocido ya por convicción.

Conste pues, una vez más el que, toda iniciativa de saludables provechos y de desinteresada protección en favor de los intereses generales (no particulares) de este país halla en Bivona no solo eco decisivo, sino favor y cooperación sincera hasta ver conseguido su logro.

Medita y aprenda todo montañés, amante verdadero y desinteresado de la tierra que le vio nacer, pues los hechos dan mucho campo á la meditación y enseñanza.

LOCALES

Olfateando

Me dió el naipe lector querido por hablar de higiene y vive Dios que si el director no lo remedia va para lar-

go. Ya se yo que asunto harto difícil de tratar sin excitar la bilis de alguien y por ende conquistarse más censuras que aplausos, es el que consigo trae á la palestra el nombre de una entidad ó persona determinadas y no es precisamente para en su honor quemar incienso ó pródigos manejar el botafumeiro (como diría un mi colega) en su holocausto.

Pero, temores aparte, fieles á nuestro propósito, diariamente recorreremos la población en sus barrios extremos, bien provistos de esencias que al punto contrarresten ó neutralizen, por lo menos, los taponazos nauseabundos con que algunas calles, (á las que sin duda no ha llegado ó de llegar se empleara para envolver ciruelos, cuando no á otros usos, el folleto poco ha repartido por nuestro Ayuntamiento), obsequian al transeunte. Y crearán algunos que aquí, en Jaca, en la Perla del Pirineo, en esta ciudad cuyo porte y exterior empaque le conquistaron el muy retumbante nombre de tacita de plata, químico empeño y solo empresa de un cronista aburrido, avinagrado y con dolor de estómago, es el encontrar un caso un solo foco que con sus suciedades ó hediondeces, pregonen y pongan de relieve la incuria de nuestros administradores.

Y yo que ni padezco del estómago, ni creo sea mi carácter avinagrado, y desde luego os aseguro que no me aburro, pues soy lo suficiente joven y lo suficiente alegre para que la vida no me sea pesada carga, me propongo, si me dejan, demostraros que hay focos de los que los higienistas llaman de infección, que hay suciedades que pueden un día engendrar el temible microbio, conductor de enfermedades que asolan los pueblos, que hay... ¿qué hay?, pocas ganas y menos interés por parte de administrados y administradores de que esos focos y esas suciedades, que son la eterna pesadilla de la clase médica y que ora en folletos, bien en artículos periodísticos han combatido sabiamente, desaparezcan para dar paso á la higiene, en todas sus fases, que vigoriza y robustece.

Y pues los hechos hablan fuerte y claro, lector vente conmigo y si amistad tienes con algún edil invítale á que nos acompañe, á dar una vueltecita por la muralla en el trozo comprendido entre las puertas del Estudio y la de las Monjas: para encontrar algún encanto, haremos esa tournée en un día festivo y de sol espléndido en una de esas tardes que si de invierno, ribetes primaverales tienen, en las horas en que la música del Regimiento del Infante nos obsequia con raudales de armonía interpretando escogidísimas páginas musicales, en una de esas tardes de grande concurrencia y que por ser todo bello, para encerrar aquel conjunto de armonías des la imaginación más vulgar sueña, no te diré que con un coquetón jardín cuyas plantas con sus perfumes embalsamen el ambiente, pero si con un paraje, que por ser el paseo obligado tenga, por lo menos, alguna comodidad y limpieza... y en cambio de esto, lector qué encuentras? Aparte ligeras deficiencias del pavimento movedizo, una cloaca que trae en la corriente de sus aguas viscosas todas las suciedades y detritos de la población, se desliza suave y arrulladora á lo largo del paseo para desaguar en las inmediaciones mismas del murallén que encierra aquel cuadro de coloridos tan suaves y delicados, robando al aire tonificador y oxigenado que Oruel nos envía, sus purezas y saludable influencia y obsequiando al concurso selecto y numeroso con perfumes que marean y hacen allí la estancia ingrata y desagradable.

Este capricho de nuestro Ayunta-

miento podría tolerarse y aun lo aplaudiríamos gozosos si los habitantes de Jaca, á título de privilegio, nos alimentáramos de pasta flora, vamos al decir, y fuera nuestro bebestible único la muy acreditada colonia del Polo de Orive.

Pero, nó, señor Alcalde somos como todos, vulgares, y esto claramente le dirá que la desviación de la citada alcantarilla y se impone; si esto es difícil y costoso cúbrase en buena hora, y dejennos nuestro paseo de invierno limpio de suciedades.

Correspondencia

MADRID

Desmembrando á España.—Haciendo Patria.—Bivona laborando.

El debate de totalidad del proyecto de régimen local ha terminado en el Senado, dejando tras de sí una infinita amargura, por haber aparecido, por primera vez, en nuestro Parlamento, asomos de un separatismo claro y manifiesto, sin que del banco del gobierno saliera protesta alguna.

Los señores Abadal y Rusiñol se declararon nacionalistas francos y pidieron para Cataluña el reconocimiento de su manera de ser como Nación y Estado, con todos sus atributos, pactando con las demás regiones de España.

Las oposiciones liberal y democrática, por los órganos de sus jefes Montero Ríos y López Domínguez, consignaron su protesta y su oposición á las reivindicaciones pretendidas por los catalanistas Abadal y Rusiñol, que pugnan con la idea de la unidad patria, y nos llevarán, de triunfar, á los minúsculos vecinos de la edad media.

¿Ha debido continuar el debate del proyecto de régimen de la administración local sin antes dejar en claro asunto de tanta magnitud para España?

El Presidente del Consejo estaba en el caso, en el imperioso deber de unir su protesta á la de los Sres. Montero Ríos y López Domínguez, rechazando, cuanto, en mal hora, dijeron, á nombre de la nación catalana los catalanistas por boca de Abadal y Rusiñol.

Si el proyecto ha de servir para preparar la desmembración de la Patria es imposible su aprobación, especialmente en la parte de mancomunidades y ya que el Sr. Maura no vela por los intereses de España, están todos cuantos se estimen por españoles en la obligación de obstruir el mencionado proyecto.

Qué clase de compromisos serán eso que unen al jefe del gobierno y á los nacionalistas más exaltados?

Las reformas preparadas por Maura para Cuba, siendo Ministro de Ultramar dividieron entonces al partido incondicional español de la gran Antilla y trajeron la guerra y con la guerra la pérdida de nuestro imperio colonial. Ahora el proyecto de Administración tiene también la virtud de crear un nacionalismo y un estatismo catalán, que se atreve á presentarse descaradamente en las cortes españolas. ¿Puede dejar de relacionarse lo uno con lo otro?

Hay quien sueña con el restablecimiento de la antigua coronilla de Aragón, por supuesto en la hegemonía de Cataluña y de Barcelona especialmente como si el patriotismo aragonés y el valenciano, bien probados, se presta á semejante locura.

En el debate de la Alta Cámara quedó el juego al descubierto, pues los nacionalistas, burdamente, dejaron sentado que quieren dividir á España en pequeñas nacionalidades para sustituir la hegemonía castellana, que hoy no existe tampoco, por la de Cataluña, formando á la larga una nueva unidad alrededor del Principado, y caso de no

ser esto posible tener derecho a la independencia catalana.

Y para conseguir todo ello mientras en el Parlamento se plantea cuestión tan grave por los nacionalistas de acá los de allende el Ebro insultan nuestras más venerandas tradiciones, falsean los hechos incontrovertibles de la Historia y convierten al resto de los españoles en chulos toreros y manolos, como si no fuéramos dignos de figurar al lado de esos cráneos privilegiados que, en un rasgo de humorismo descubrió el mejicano Dr. Robert.

Ya que la voz autorizada del Señor Maura no quiso desautorizar las doctrinas disolventes de los nacionalistas y estatistas catalanes, bueno es que las oposiciones se apresten a demostrar que por ese camino se va solo al separatismo y a la disgregación de la Patria.

El Sr. Moret hablará en el Congreso y está en el caso de negar toda complicidad con el gobierno en asunto de tanta importancia nacional y si las insinuaciones del Sr. Maura son ciertas, romper todo género de compromisos que tiendan a la aprobación de las mancomunidades, pues ya sabemos lo que éstas significan y hasta dónde se quiere llegar con ellas.

Ya las cosas en este terreno ni puede continuar el equivoco ni debe seguirse colaborando en la obra de Maura, entregado, como está, al nacionalismo catalán.

Mientras el presidente del Consejo deja pasar los desahogos premeditados de los Abadal y Rusiñol, el veterano general Primo de Rivera y el injustamente calumniado Sr. Rodríguez San Pedro, se preocupan de hacer Patria y de laborar por la cultura.

La Gaceta de ayer publica una comunicación del Ministerio de Instrucción Pública, dando cuenta de haberse dispuesto que las autoridades militares inviten a las escuelas de primera enseñanza, donde haya guarnición, al acto de la jura de la bandera, designándoseles sitio adecuado para presenciaria.

Justo es consignar aquí que, siendo Director general de Instrucción pública el Sr. Vincenti, a su iniciativa se debió la disposición en que se ordenaba que se colocase el escudo de España en las fachadas de todas las Escuelas públicas y que ondease el pabellón nacional durante las horas de clase, a fin de que el niño se acostumbra a los emblemas de la Patria. Desde entonces se generalizó el saludo a la bandera y quizá en las guerras coloniales contribuyó la disposición del Sr. Vincenti a que nuestros soldados se batieran denodadamente, ante aquel lienzo, cuyos colores vieron ondear al viento en sus pueblos y aldeas mientras el maestro les inculcaba los primeros rudimentos de la instrucción.

La comunicación inserta en la Gaceta de ayer puede ser de gran trascendencia en el orden patrio y deber de todos es procurar que no quede incumplida, realizando así el ejército, además de sus fines de carácter armado, una obra de alta educación nacional.

El proyecto de reclutamiento, por su parte —si llega a ser ley—realizará lo demás, convirtiéndose ese Ejército, víctima hasta aquí de los desahucios de todos, en difusor de la enseñanza primaria, como vienen siéndolo algunos Regimientos de la agrícola, devolviendo a sus hogares con la instrucción que no recibieron en las Escuelas, a millares de hombres hoy analfabetos.

Si las ideas del general Primo de Rivera cuajan, quizá antes de mucho, los cuarteles acabarán con la vergüenza de que España ocupe en Europa uno de los primeros lugares dentro del analfabetismo y den, en cambio, a la patria seres capacitados para el ejercicio de sus deberes y derechos de ciudadanía.

Hace pocos días daba noticia de que la alta Cámara había aprobado la proposición de ley del Duque de Bivona, incluyendo en el plan general de Carreteras una desde la Puerta de San Francisco de Jaca a Aisa.

La proposición, ya convertida en proyecto por el voto del Senado, está ya pendiente de la deliberación del Congreso, pues en la última reunión de Secciones, celebrada por la Cámara popular, se ha elegido la Comisión que ha de dar dictamen, formada por los señores Marqueses de la Romana y Portago, Conde de Sallent, Piniés, Ysasa, Rovira y Díaz Merry.

Pero no es esto solo lo que, en los momentos actuales, debe Jaca al Duque de Bivona, pues, según le comunicó el Ministro de Fomento y el Director de Obras públicas, merced a sus gestiones, siempre activas, y a su legítima influencia personal, han sido incluidas en plan de obras la carretera de Puente del Grado a Puente de Lascellas a Naval; la de Orna a Jánovas y el kilómetro 8.º, trozo 2.º y travesía de Biescas de la de Biescas a Panticosa. Y en plan de estudio la de Riglos a Biel; la de Zaragoza a Francia a la de Jaca; la de Siresa a Hecho a Puente de la Reina y la de Jaca a Sangüesa a Martes.

Dirán Vdes que pedir más es gollería, Pues ya verán como el mejor día nos sorprende el ilustre aristócrata con otra cosa de utilidad para el distrito.

¡Bueno es el Duque para estarse quieto tratándose de Jaca.

B. Lois

2 Febrero de 1909.

Gacetillas

El sábado último ocurrió un accidente a los ingenieros D. Felipe Bastianelli y D. Hugo Calderai, contratistas de las obras del túnel de Somport, del que afortunadamente salieron ilesos.

Dirigiáanse los indicados señores de Huesca a Canfranc en un automóvil pilotado por el mecánico Francisco Ezquerro, de Canfranc, cuando al llegar al kilómetro 111, tomó el conductor rápidamente la curva que hace el puente Lobarda, chocando violentamente contra el pretil.

Como consecuencia del choque, el auto fué a parar fuera de la carretera y lo mismo los viajeros, quienes salieron ilesos, milagrosamente, pues gracias al pretil el percance no tuvo consecuencias más graves.

Una de las piedras del puente fué rodando a un barranco de gran profundidad, sufriendo el auto averías de alguna consideración, singularmente en los neumáticos y ejes.

Se encuentran vacantes los cargos de Fiscal municipal de Sabiñánigo y Santa Oña que han de proveerse con arreglo a lo prevenido en el artículo 7 de la ley de Justicia municipal.

Los que aspiren a ser nombrados para dichos cargos deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de gobierno de la Audiencia Territorial de Zaragoza, antes del 15 de Febrero, extendidas en el papel del timbre de dos pesetas, y acompañando los documentos comprobantes de sus condiciones y méritos.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado autorizar la circulación de una nueva serie de billetes de 1.000 pesetas, que lleva la fecha de 19 de Julio de 1907.

Por Real orden del ministerio de Gobernación se ha dispuesto que los funcionarios del Cuerpo de Correos

usen armas, para la defensa de sus personas y de la correspondencia, en actos del servicio.

Ha sido nombrado cartero de Biniés, Manuel Susín Abad, licenciado del ejército, en mérito a propuesta hecha por el ministerio de la Guerra.

En virtud a la nueva división territorial hecha en el ramo de Sanidad, se ha creado en Canfranc una inspección fronteriza de segunda clase, de la que dependerán en lo sucesivo las inspecciones de tercera creadas en Hecho, Sallent, Panticosa y Torla.

Según leemos en los periódicos de la vecina república, un anticuario parisien, M. Fernand Schutz, presidente del Sindicato de Comerciantes de Cuadros y Objetos de Arte acaba de reconstruir pieza por pieza el bello patio de la derruida casa de la Infanta de Zaragoza en un hotel del barrio Voltaire de París.

La aplicación del fonógrafo a la correspondencia postal va ser dentro de breve tiempo un hecho en Nueva York.

El remitente de la carta hablará delante de un aparato en el cual quedarán registradas sus palabras, con su mismo sonido, en una tarjeta especial.

El destinatario colocará la tarjeta en el receptor y se reproducirá la conversación.

El Tribunal Supremo ha decidido en reciente sentencia el que, la prohibición de cazar con armas de fuego a menos de un kilómetro de distancia de poblado, es absoluta y que por tanto, las infracciones de ese precepto, son penales en todo caso, aun cuando el culpable tenga licencia de caza y sean cuales fueren las circunstancias del hecho y las condiciones y alcance de la escopeta.

Se ha dispuesto que al mataseñales con que se inutiliza los que se fijan en la correspondencia depositada en las oficinas principales de correos, se adicione a continuación de la fecha, la hora en que esto tiene lugar, a seguida de la fecha misma, expresándose con las iniciales M. T. ó N. y el guarismo correspondiente.

El día de la Purificación de Nuestra Señora, celebró su fiesta onomástica, el ilustrado abogado, nuestro querido amigo y compañero D. Mariano Pérez Samitier. Sus amistades todas, testimoniáronle con tal motivo sus cariños y afectos, desfilando en gran número por su elegante morada La música municipal obsequióle la noche de la víspera con brillante serenata.

Nuestro querido amigo, costeó a los reclusos de las cárceles de este partido, suculenta y abundante comida, entendiendo ser esta la mejor manera de celebrar sus días.

El día 30 del pasado mes visitó esta población, con el objeto de ofrecer sus servicios al público, el inteligente Cirujano-Dentista D. A. Carrero, hospedándose en "La Internacional".

Las frases laudatorias que hemos oído, de cuantos pacientes se sometieron a su tratamiento, son garantía de la pericia del Sr. Carrero, al que deseamos buena campaña en los meses sucesivos.

En Biescas a donde se había trasladado para girar la reglamentaria revista a las fuerzas de la Guardia Civil de aquel puesto, falleció el sábado, casi repentinamente, víctima de dolencia inopinada, el pundonoroso capitán del citado instituto D. Juan Giménez Abós que tenía su destino en esta plaza.

Poco tiempo llevaba entre nosotros,

pero la afabilidad de su carácter granjearónle cariños y amistades entre sus convecinos que lamentan su desgraciado fin.

En momentos de tan ruda amargura su viuda é hijos, encontrarán el lenitivo y consuelo que les proporcionará seguramente, el ver asociado a su dolor la casi totalidad del pueblo de Jaca.

En uno de los últimos días del pasado Enero fueron expedidos por nuestro Excelentísimo Sr. Obispo los nombramientos de Coadjutores de Urrieros y Castiliscar a favor de los presbíteros D. Celedonio Pemán y D. Hermenegildo Elarre.

Todas las misas que se celebran en el altar de Santo Orocio (Perroquina) el día 11 serán aplicadas por el alma de D. Manuel Boj, que falleció en igual fecha del año 1907.

ORDIO TARDANO para sembrar de su cosecha, lo vende José Lacasa Ipiéns, Mayor, 26.

ALMONEDA. Se hace de varios muebles en el piso 2.º izquierda, del número 41 de la calle Mayor. Se vende un piano.

CARNESTOLENDAS

El dios de la risa nos saludó con sus primeros gritos y ademanes locos y desenfrenados, el bullicioso y alegre ejército del carnaval hizo ya su aparición encarnado en unos cuantos mascarones de dudoso gusto que en la noche de la candelera invadieron los salones abiertos a los devotos de Terpsícore. Estos, (los salones) eran muchos y tan variados que los había para todos los gustos. La juventud elegante, de la que parece ha huído la animación y que algún mal oculto la aqueja, tal es el retraimiento que en ella se observa, tuvo abiertos los salones del "Gabinete de Recreo", como siempre engalanado ricamente y las cadenciosas notas del boston y rigodón habiéranse seguramente perdido en el vacío, si cinco señoritas, muy bellas y que como tales piensan no hubieran con su presencia dado fe de que aún hay chicas en Jaca.

"La Unión", en cambio rebosaba alegría y animación, rayanas en frenesí y su primer baile de la temporada fué anuncio elocuente de lo que en tan simpático centro prometen ser los carnavales. Yo, lo confieso. "La Unión", tiene todas mis predilecciones.

"El Universal y Central", a guisa de su tradición y éste por los atractivos que encierra, dieron albergue por muchas horas a la crema del buen humor y alegría, a la gente que sabe divertirse.

SE ARRIENDA

desde la fecha el molino de NOTERIES.

Para más detalles dirigirse a D. Fermín Diaz, Jaca.

Tip. Vda. R. Abad, Mayor, 16

SECCION DE ANUNCIOS

PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE LA SEÑORA



Doña Constanca Lafuente y Pueyo

ACAECIDO EN MADRID EL DÍA 3 DE FEBRERO DE 1908

à la edad de 74 años y habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

E. P. D.

Su apenado hermano D. Blas, hermana política D.^a Cecilia Baleztena, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan à sus amigos y relacionados encomienden à Dios el alma de la finada, y asistan à las honras fúnebres que por la misma se celebrarán en la Parroquia, el día 5 de Febrero después de los Oficios de la Catedral, caridad que agradecerán.

No se invita particularmente

El duelo se despide en el templo.

Los Excmos. & lmos. Sros. Nuncio de Su Santidad, Arzobispo de Zaragoza, Obispos de Jaca, Siòn, Huesca y Madrid, tienen concedidos 100 y 50 dias de indulgencia respectivamente por cada acto piadoso que se practique en sufragio del alma de la finada.

E. Y. Oficina internacional Técnica y de negocios

Estudios, proyecto é informes técnicos; Maquinaria, material y productos industriales.

DIRECCION: VALENCIA (ESPAÑA)

Representante en la provincia de Huesca: JOSE G. BUESA Ingeniero industrial JACA (Huesca) Hotel LA PAZ

Grandes ALMACENES COSTA

Abundante surtido en toda clase de tejidos. Especial en TAPABOCAS y MANTAS.

La casa REGALA à sus clientes de contado la venta de un día cada mes.

No dejar de visitar à Costa que es el que más barato vende. Mantas de algodón à 1'50 ptas.; algodón de 6/4 à 0'60; inmenso surtido en Arabias para camisas à 0'60; telas para delantales à 0'30; sa- tenes desde 0'40 y un sinnúmero de cosas casi de valdes.

Centro de redenciones à metálico

ESTABLECIDO EN GUADALAJARA

Desde su fundación en 1880 lleva redimidos del servicio de las armas à 11.589 mozos.

Representante en JACA D. Braulio Sessó, Procurador.

PAFAS y LENTES de cristal de roca. Unicos que con ser van la vista de venta en la

RELOJERIA DE BARAS

HERNANDEZ DENTISTA

Coso 74, casa del Heraldo. En JACA el segundo domingo y lunes de cada mes.

CHOCOLATES MARCA SANTA OROSIA

Si seis tomar chocolate riquísimo por su aroma y por sus inmejorables macales COMPRAR el MARCA

SANTA OROSIA

de Salvador Valle Calle del CARMEN, esquina al pozo del Rey.

La especialidad de esta casa es sus chocolates sin canela desde 4 reales hasta 12 reales, subiendo de real en real, probadlos y os convenceréis que no hay nada tan agradable y estomacal como una jicara ó taza de chocolates de esta marca.

Todo el que esté delicado del estómago debe tomar este chocolate y se le garantiza, que bien pronto notará el efecto notabilísimo que le produce, pues lejos de irritarlo como le tiene que suceder forzosamente con todos los que llevan canela, éste lo tonifica y hace que desaparezcan del estómago dolor si lo hay, por debilidad, acideces, fuegos y cuantas molestias le produzca antes de tomar este chocolate.

La canela no tiene más aplicación en el chocolate, que tapar faltas garrafales del mismo.

A los que compran para volver à vender se les hará una bonificación

SALVADOR VALLE

SE ARRIENDA el piso principal de número 8 de la calle del Z... espaciosa habitación de agua.

El dueño D. Manuel Rip...

SE VENDE

una partida de... de buena clase.

Para más detalles dirigirse à Bienven... Huerta de Berbiel

APRENDIZ DE RELOJERO.

Se necesita uno que abone su conduc... Relojeria d... Baras Mayor 23.

Se vende

juntas ó separadas, un... leche y hermosa terr... año, propia para recria... En esta imprenta dan razón.

MAQUINAS DE COSER.— Se venden nuevas y de ocasión, más baratas que en ninguna otra casa, y se hacen composturas en las de todos los sistemas, garantizadas por dos años. Calle del Pez, núm. 6, Jaca.

APRENDIZ DE ALBAÑ... necesita uno con principios ó... Dirigirse à esta imprenta.

SE VENDE

hierba seca de alfalfa, clase superior, à 1 peseta 10 céntimos arroba, en hierbero. Dirigirse à Antonio Mañas, Puerta Nueva Jaca.